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“党的十八大报告提出建设海洋强国，
这对沿海地区来说意味着大的发展机遇。”
来自国家海洋局第二海洋研究所的韩喜球
代表认为，十八大报告对建设海洋强国、发
展海洋经济的部署，必将推动海洋经济大
发展，使之成为沿海地区乃至全国经济发
展的重要引擎。

韩喜球代表的看法，也是来自沿海地
区很多代表的共同心声。

海洋是人类资源的宝库。这些年来，
天津、河北、辽宁、浙江、福建、江苏、广西、
山东等海洋资源大省的海洋功能区划陆续
被批复。做强“蓝色经济”，让 GDP 中的蓝
色越来越浓，日益成为沿海地区谋求发展
的新的着力点。

广东湛江市委书记刘小华代表对此有
着深刻认识。“发展海洋经济是湛江振兴发

展的必然选择。”刘小华代表告诉记者，湛
江是海洋资源大市，在广东乃至全国的海
洋经济版图中举足轻重，这次党的十八大
报告进一步强调要大力发展海洋经济、建
设海洋强国，必将成为湛江下一步海洋经
济振兴的新起点。

强化科技支撑，是发展海洋经济的必
由之路。“发展海洋经济，建设海洋强国，离
不开科技的支撑。海洋产业越发展、海洋
资源开发越深入，对海洋科技的依赖就越
来越强。”作为海洋科技研究人员，韩喜球
代表在这方面很有发言权，她见证了这些
年科技给海洋经济带来的强大拉动。她
说，“我国的海洋科技虽然起步较晚，但是
国家越来越重视，投入也越来越大，经过近
年来的加快发展，在很多方面已经走在世
界前列。”

“科技创新在发展海洋经济中有着重
要作用。”中船工业集团公司董事长胡问鸣
代表介绍说，中船集团近年来高度重视技
术进步和研发能力建设，鼓励技术创新，成
功开发出的节能环保新型船，不仅油耗低，
而且碳排放少，受到了市场的青睐。

山东省委常委、青岛市委书记李群代
表认为，抓住建设海洋强国机遇，就要积极
学习和借鉴世界上一些海洋强国的经验，
推动海洋科技研发和成果的转化应用。

用海更要护海。在海洋经济全面提速
的新形势下，保护海洋生态环境更显突出。

十八大报告提出绿色发展的理念，对海
洋经济来说就是要科学合理地开发利用海
洋资源。刘小华代表认为，发展海洋经济必
须坚持“集约用海”、“生态用海”的原则。“集
约用海，就是要让我们的海洋资源有序开

发、高端开发，不能遍地开花，不能糟蹋了海
洋资源，从湛江的角度来讲最重要的是要把
现代海洋产业建设好；生态用海，就是既要
向海洋要资源，又要注意保护海洋资源、保
护海洋生态，绝对不能因为发展海洋经济就
使我们的海洋环境质量退化。”

李群代表表示，“青岛未来将继续突出
‘蓝色’、高端和新兴等特色，既培育好现代
海洋产业体系，又加大海洋环境保护。”在
海洋一产方面，青岛将大力发展现代海洋
渔业、现代海洋养殖，向远海和深海延伸。
在海洋二产方面，青岛将着力打造高端装
备制造、海洋生物医药、海洋新材料、海洋
新能源等优质高端产业，使其成为海洋二
产的支柱。同时，青岛还将不断提高资源
的利用效率，加强海洋环境的保护工作，努
力维护一个良性循环的海洋生态体系。

十八大代表热议建设海洋强国——

用绿色理念发展蓝色经济
本报记者 马志刚

“全面建成小康社会，使我们有一种
坐不住的感觉，激动、急迫、急切。”这
是来自四川的杨冬生代表的真切感受。

党的十八大报告提出到 2020 年实现
全面建成小康社会宏伟目标，要求充分发
挥各地区比较优势，优先推进西部大开
发，大力促进中部地区崛起，极大地鼓舞
了中西部地区代表。他们表示，党的十六
大以来中西部地区快速发展取得的成就和
经验表明，坚持科学发展是中西部地区加
快发展的法宝，在全面建成小康社会的进
程中，中西部地区一定要发挥后发优势，
努力迈向全面小康。

“这 10 年是农村发展最快、变化最
大、农民得到实惠最多的时期。”陕西省咸
阳市秦都区消渡村党支部书记常亚琼代
表介绍说，在消渡村，农民生活和城里人
一样，看的是有线电视，喝的是自来水，想

上网有宽带，想锻炼有广场，家家户户都
用上了冰箱、洗衣机，还有不少人买了汽
车，学生上学不交钱了，看病有新农合，养
老有新农保，这都是过去想都不敢想的。
作为一名农村党员，看到这样的变化，她
既感到高兴，更感到信心倍增。

来自武汉钢铁集团公司的邓崎琳代
表说，全面建成小康社会的宏伟目标令
人振奋和鼓舞。当前经济增长下行压力
较大，虽然中国经济发展预期较好，但
少数行业仍十分困难，比如钢铁全行业
亏损。武钢通过控制总量、调整结构、
产业升级、降低成本等渡过难关，不断
提高企业的持续发展能力，为全面建成
小康社会作出新贡献。

10年的加快发展，使中西部地区有了
更好的发展基础。如何科学发挥资源禀赋
优势，既不走破坏环境求速度的老路，又

要抓住机遇加快发展、在中西部地区如期
完成宏伟目标，成为代表们关心的话题。

青海省海北藏族自治州党委书记严金
海代表说，青海的优势是资源，潜力在资
源，希望在资源，坚持科学发展，就不能
走高投入高消耗低效率的粗放发展之路，
必须用循环经济的理念统领资源开发和经
济建设，把发展循环经济作为扩大经济总
量、加快转变发展方式的主攻方向。同
时，青海集中了西部地区、民族地区、高
原地区和欠发达地区的特点，人民群众还
不富裕，要确保实现全面建成小康目标，
就要着力改善民生，让各族群众共享改革
发展的成果。

四川省委宣传部常务副部长侯雄飞代
表提出，不能简单地理解全面建成小康社
会的目标，要把它看成是中国现代化进程
中的一个台阶，要从经济持续健康发展，

人民民主不断扩大，文化软实力显著增
强，人民生活水平全面提高，资源节约
型、环境友好型社会建设取得重大进展等
方面来深刻领会。

四川省泸州市委书记刘国强代表深有
同感。他说，经过多年的高速发展，在取
得巨大成就的同时，也积累了许多矛盾和
问题。发展中出现的问题，只能靠发展来
解决，只能靠变革求突破。全面建成小康
社会是整体要求与宏伟目标，我们要把更
多的精力放在“短板”上，比如区域“短
板”、产业“短板”等。

代表们认为，中西部地区农业基础
仍然薄弱，产业体系还不完备，发展中
不平衡、不协调、不可持续问题仍然突
出 。 要 在 加 快 发 展 中 切 实 转 变 发 展 方
式 ， 无 论 是 西 部 还 是 中 部 ， 都 要 有 紧
迫感。

来自中西部地区的代表畅谈宏伟发展目标——

同 步 建 成 小 康 唯 有 只 争 朝 夕
本报记者 瞿长福

在江苏代表团的分组讨论会上，保
障和改善民生是代表们讨论的热点话题
之一。

“党的十六大以来，宿迁经济社会发
展取得长足进步，实现从传统农业大市向
新兴工业城市的突破。”宿迁市委书记缪
瑞林代表说，“宿迁过去是苏北的小城、穷
城，现在城乡居民收入连续八年稳定增
长，我们正在从解困民生向幸福民生全面
提升。”

“扬州已连续 11 年出台改善民生政
策。今后我们将按照十八大报告的要求，
继续加大保障和改善民生工作的力度，实
现解困民生、普惠民生、幸福民生的不断提
升。”扬州市委书记谢正义代表说，“社会和
谐人人有责，我们将坚持特色发展，把扬州
加快建设成古代文化与现代文明交相辉映
的现代城市。”

“十八大报告明确提出要发展农民专
业合作，让我们坚定了信心、明晰了方向。”
海门市海盛生猪专业合作社理事长唐慧娟
代表发言时表示，党和政府近年来越来越
重视“三农”工作，一系列惠农政策促进了
农村经济发展，让老百姓得到了实惠。她
所在的长桥村人均纯收入超过了 1.5 万
元，其中合作社社员家庭年收入超过 12 万
元。“现在合作社已经带动 238 户社员，并
涉及周边近 10 个乡镇的 1229 家非合作社
社员。合作社要把农民组织起来，让更多
的老百姓受益。”

“江苏省级财政已连续 4 年将 90%以
上的新增财政支出投入民生。”江苏省财
政厅厅长刘捍东代表发言时说，“党的十
七大以来，江苏财政充分发挥公共财政保
障和改善民生的作用，支出重点投向民生
方面，将 80%以上用在保障和改善民生、

‘三农’和社会事业发展上。其中教育支
出占全部财政支出的五分之一，成为江苏
省公共财政的第一大支出。”刘捍东说，江
苏省还将进一步优化财政支出结构，在促
和谐、惠民生方面有更大作为。

江苏代表团代表论民生——

迈向“幸福民生”
本报记者 佘惠敏

十八大代表、上海市经济和信息化工作委员会党委
书记周国雄在研读了十八大报告后说，十八大报告强调
建设下一代信息基础设施，发展现代信息技术产业体系，
健全信息安全保障体系，推进信息网络技术广泛应用，为
今后产业发展和信息化建设指明了方向。

周国雄表示，今年以来，上海产业经济总体健康平
稳，转型效应逐步显现。同时，上海的智慧城市建设显现
出良好的经济和社会效益。上海未来的发展，其一深化
重点领域改革，更加注重运用市场机制引领产业转型。
其二加强规划指导，大力推进信息化建设。其三重视社
会信用体系建设。其四注重从体制机制上提高党的建设
科学化水平。 （文/本报记者 吴 凯）

十八大代表、上海市经济和信息化

工作委员会党委书记周国雄——

智慧城市建设快

十八大代表、河北省秦皇岛市委书记王三堂在学习
十八大报告后认为，坚持发展是硬道理的本质要求就是
坚持科学发展。以科学发展为主题，以加快转变经济发
展方式为主线，是关系我国发展全局的战略决策。对于
地方党政机关而言，关键就是要牢固树立以人为本、生态
优先的理念，注重统筹生产、生活和生态，坚持发展变化、
安全稳定、群众满意不动摇。

王三堂告诉记者，目前，秦皇岛市地区生产总值突破
千亿元，结构调整和空间拓展取得重要突破，发展质量、
效益和人均水平处于河北前列。

王三堂表示，秦皇岛将坚定不移地实施旅游立市、产
业兴市和文化强市战略，呵护生态环境、建设生态文明、
改善发展环境，积极探索沿渤海、环京津地区的特色化科
学发展新路，加快建设“宜居宜业宜游、富庶文明和谐”滨
海名城。 (文/本报记者 雷汉发)

十八大代表、河北省秦皇岛市委

书记王三堂——

生态旅游双和谐

十八大代表、河南省信阳市委书记郭瑞民在学习党
的十八大报告后认为，报告从思想、组织、作风、反腐倡
廉、制度等方面，对加强党的建设进行了全面部署，为全
面提高党的建设科学化水平指明了方向。

郭瑞民表示，近年来，信阳在党的先进性、纯洁性建
设中，突出抓好作风建设，出实招、求实效，树立了良好形
象，密切了党群干群关系，凝聚力量，促进经济社会平稳
健康发展。信阳的具体办法如下：一是着力民生，树立对
人民负责的形象。二是务实重干，树立推动工作的形
象。三是从严要求，树立清正廉洁的形象。

郭瑞民说，下一步，我们将按照十八大的具体要求，
继续推进党的执政能力建设和先进性建设，学习实践科
学发展观活动取得的重要成果，深入开展以为民务实清
廉为主要内容的党的群众路线教育实践活动，切实做到
植根人民、造福人民。 （文/本报记者 王 晋）

十八大代表、河南省信阳市委

书记郭瑞民——

作风建设求实效

十八大代表、内蒙古通辽市委书记杜梓表示，十八大
报告明确了全面建成小康社会的新目标，联系本地区发
展实际，他体会到，党的十六大以来的 10 年，是通辽历史
上发展最快、变化最大、成效最好、群众得实惠最多的 10
年。十八大报告为通辽科学发展指明了道路，通辽将以
报告精神统一思想、凝心聚力，清醒地认识到欠发达的市
情，抓住用好历史性机遇，增创地区发展新优势。

杜梓表示，通辽市今后要更加注重发挥地区比较优
势，提高经济发展的质量和效益；注重城乡统筹一体化发
展，走好工业化拉动、城镇化带动、现代农牧业协调发展
的路子；注重改革开放，加快融入东北经济一体化发展；
注重增加百姓福祉，加快建立和发展教育、医疗、保障等
基本公共服务体系，不断提高就业和收入水平。

(文/本报记者 罗 霄)

十八大代表、内蒙古通辽市委

书记杜梓——

认清形势抓机遇

十八大代表、贵州威宁彝族回族苗族自治县县委书
记杨兴友对十八大报告提出的“要多谋民生之利，多解民
生之忧，解决好人民最关心最直接最现实的利益问题”深
有感触。他介绍说，威宁努力推进水利建设、石漠化治理
和生态建设工程建设、生态产业建设，成功闯出了一条喀
斯特地区加快发展的新道路，城乡面貌发生巨大变化，人
民群众生活水平不断提高。

杨兴友告诉记者，威宁按照“四到村四进户”扶贫工作
思路，大力调整农业产业结构有效增加农民收入，发展主要
取得6方面成效：一是生态环境不断优化。二是人口问题
得到有效解决。三是水利建设步伐加快。四是开发扶贫成
效明显。五是民生条件大幅改善。六是经济社会快速发
展。杨兴友表示，下一步威宁将继续抓好生态产业建设，坚
持走生态效益之路。（文/本报记者 王新伟 吴秉泽）

十八大代表、贵州威宁彝族回族

苗族自治县县委书记杨兴友——

城乡面貌变化大

辽宁代表团在驻地举行全体会议，十八大代表魏小鹏（左一）、熊博力就十八大

报告中增强文化整体实力和竞争力等内容继续讨论。

本报记者 李景录摄

十八大代表、云南省昭通市委书记夜礼斌说，十八大报告让昭通彝良地震灾区群众看到了更大的希望，这将使群众在恢复

重建中信心更足，决心更大。 新华社记者 李学仁摄

十八大上海市代表团代表盛莉在

分组讨论时说，要突出价值引领，创新

外企党建工作。新华社记者 兰红光摄


